

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año XVII.—Núm. 5.127

Palma de Mallorca.—Viernes 17 de Diciembre de 1937. 2.º T.

Precio: 15 céntimos

## UNA PATRIA

LA PATRIA: ESPAÑA

## UN ESTADO

EL ESTADO: NACIONAL-SINDICALISTA

## UN CAUDILLO

EL CAUDILLO: FRANCO

### En el sector de Teruel y en el frente del Tajo se han rectificando a vanguardia nuestras líneas

#### Se anuncia que Irlanda reconocerá el Gobierno del Generalísimo Franco

Se ha creado el servicio de vigilancia sanitaria en beneficio de los niños inmigrados.—Los intelectuales ingleses han suscrito un manifiesto a favor de la España Nacional.—En Asturias se inicia la explotación de nuevas minas

#### En la España roja se ha creado un Comité de Garantías y Defensa del régimen (!!)

En Barcelona se está talando el arbolado público.—Eden ha tenido que reconocer que las Empresas británicas en la España roja han sido "incautadas".—Se tiene el propósito de "dimitir" a Ossorio y Gallardo de la Embajada en París

## NOTICIAS OFICIALES

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 16

El enemigo, que en el día de ayer atacó nuestras posiciones del sector de Teruel y que fué rechazado abandonando gran número de bajas, ha persistido en sus ataques con ánimo de liberar a las fuerzas comprometidas, acosadas por nuestras tropas. El temporal de nieve ha dificultado esta operación, no obstante lo cual, nuestros soldados, con espíritu ejemplar, han conquistado posiciones a vanguardia de nuestras líneas

cerrando el paso a las fuerzas ligeras enemigas que durante la noche se habían infiltrado por los espacios libres, entre nuestras posiciones. En el frente del Tajo se ha efectuado una rectificación a vanguardia de nuestras líneas. Salamanca 16 de diciembre de 1937. —2.º Año Triunfal. De orden de S. E. El general jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

## APORTACION IMPORTANTE

### Noble proceder de unos obreros

Nos enteramos con verdadera emoción de que los obreros de la Comandancia de Obras y Fortificaciones de Baleares han aportado en diversas suscripciones para el Glorioso Movimiento Nacional, trabajando gratuitamente horas extraordinarias, una cantidad que alcanza la importantísima cifra de *Ciento dos mil cincuenta y dos pesetas con veinticinco céntimos* hasta el 30 del próximo pasado noviembre. Tiene ello una importancia grandísima por dos conceptos; primero por la elevada suma del donativo y segunda por lo que representa la actitud nobilísima de esos obreros que prestan en la forma que les es factible su magnánimo apoyo al Glorioso Movimiento Nacional. De todas esas aportaciones ciudadanas a la gesta que nuestro Ejército y Falange representativa de las milicias están escribiendo en defensa de la hispanidad, ningunas pueden causar más emoción que la de estos obreros que aportan su trabajo gratuito, lo que tiene el doble valor del esfuerzo corporal y la renuncia a su producto. Meritorias son las donaciones en metálico de personas que en proporción a sus posibilidades contribuyen a la regeneración de España, pero tenemos que reconocer la superlativa trascendencia que tiene la contribución del que gana su sustento con el sudor de su frente, y de él se quita parte para ofrendarlo a la Patria. La actitud de los obreros de la Comandancia de Obras y Fortificaciones debe ser pregónada como ejemplo y demostración de que en la España de FRANCO sobre todos los sentimientos, está el de servir a la madre PATRIA.

### Comentario al discurso de Pemán

Pues sí, lector; la política es una de las bellas artes. Jamás se me había ocurrido tan extraña idea hasta que terminó de hablar, el pasado lunes, el señor Pemán. Definitivamente—me dije entonces—la política es una de las bellas artes igual que la pintura, la música y la poética. Es un arte que tiene por objeto la creación de la belleza histórica y social. Quizá fuera más exacto decir que es un arte bello-útil, como la arquitectura, que al mismo tiempo que realiza la belleza proporciona morada útil al hombre. Pero lo único que me interesa indicar es que tanto en uno como en otro caso habremos de estudiar las reglas de la política no en los tratados de derecho, sino en los manuales de estética o en los textos de preceptiva literaria. Y en ellos leemos que una de las más importantes condiciones de toda obra artística es la unidad, la cual junto con la variedad constituyen el primer precepto de todas las técnicas de la belleza. Sin la variedad resulta la obra monótona, pesada, soñolienta, falta de interés. Y sin la unidad, sin una subordinación de todas las partes a una idea o concepto general, no hay armonía, ni orden ni concierto. Lo dice nada menos que Horacio al principio del Arte poética. Y lo ha dicho en el Teatro Principal con verbo admirable el orador-político-poeta. Pero él añadió que hay varios modos de unidad, y que España estuvo en otros tiempos y ha de volver a estar en lo sucesivo en posesión de la base de unidad más sólida que puede existir, la unidad tan recia que es capaz de contener en sí, sin menoscabo alguno, las diversidades más bellas: la unidad de la Fe. Nuestra Arte política ha de consistir en agrupar u ordenar los elementos todos de la vida colectiva, todos los individuos, estamentos y profesiones en torno a esta super-idea unificante: Dios, que es tan fuerte que cuando se toma a esta idea por base de construcción o creación política no hay que espantarse porque un poeta versifique en mallorquín o unas muchachas bailen el Parado de Valdemosa, pues ello no representa ningún peligro serio para la unidad de la Patria. Yo no sé si el discurso de Pemán puede resumirse en estas breves palabras: nuestra Unidad es Dios, nuestra Variedad es España, nuestro Arte es Franco. Pero por mi cuenta voy a decir lo siguiente:

Lo primero que ha de hacer el artista de naciones es unir todos los elementos humanos que integran la entidad histórico-geográfica llamada Patria y formar con todas sus voluntades un solo haz, que en latín se llama «fascio», y por lo tanto, a modo de ver, no hay inconveniente alguno en llamar Fascismo a este modo de organizar en un solo haz —«fascio»—la vida entera de una nación; y hablar de un fascismo Nacional-socialista en Alemania, fascismo Nacional-sindicalista en España, Corporativista en Italia, etc., aunque, como digo, esta es una opinión mía particular. Todos estos fascismos, para que reunan otra de las condiciones estéticas—la espontaneidad o naturalidad—han de llevar bien marcado su indiscutible sello racial, característico, inconfundible. Es lo que Pemán expresó con la diferencia iconográfica entre los rostros de Mussolini, Hitler y Franco. Si el estilo de la creación política no rima con la naturaleza típica de la nación, si carece de naturalidad, no será posible la condición primera—la Unidad—sin la cual no hay belleza posible. Por el contrario, una vez conseguidas la Variedad, la Unidad y la Naturalidad, todo lo demás vendrá por añadidura. Una vez reunidos en un todo único los elementos antes dispares, lo que era un conjunto de vidas más o menos antagónicas («no uno, más uno, sino uno contra uno») se convierte en un conjunto de orden, disciplina y jerarquía: en un conjunto de belleza social. Lo que era una reunión de estridencias azuzadas por un tropel de pequeños directores se convierte en un coro magnífico bajo la dirección de un maestro único, que no puede ser un musiquero cualquiera, o un director de charanga callejera. Para llevar la batuta y marcar el compás de la vida nacional, para interpretar la partitura histórica escrita por el genio de la raza es preciso ser un gran artista de la política, como Praxiteles era un gran artista de la forma plástica, como Napoleón era un gran artista de las armas y Cervantes un gran artista de las letras. Y son muy difíciles de encontrar estos artistas de la política. Es un arte muy difícil este de hacer cantar a una gran nación su canción más grande. Bienaventurada España que ha visto salir de sus entrañas, en una inmensa conmoción de patria fé, al gran artista, al Caudillo bajo cuya dirección cada español pasa a ser, de una infima estridencia en medio de un ruido anárquico, una nota más o menos fuerte pero armoniosa dentro de la gran canción de España.

El autor de esta canción es en realidad anónimo. Es el alma difusa de la Patria hispana, pero el genio inspirador, es Dios. A. RENCAM

## CRONICA DEL FRENTE DE ARAGÓN

### La última derrota marxista en el sector de Teruel

Nuevamente los rojos españoles se han decidido a atacar, y de nuevo lo han hecho por el frente de Aragón. Su fracaso no se ha hecho esperar, aunque si éste ha venido no ha sido porque ellos no lo hubieran preparado, por que, eso sí, habían sometido este ataque a una preparación anticipada. Esta vez el ataque ha sido desencadenado por el frente de Teruel. Ya otras veces intentaron atacar por allí pero entonces como ayer, todos sus esfuerzos fueron inútiles por romper el frente de 1.700 kms. a lo largo del cual se señala claramente la línea divisoria de las dos Españas: la auténtica, la España de Franco, sigue inexpugnable para los marxistas, a pesar de la ayuda constante de Moscú, que les provee de máquinas automáticas y de toda clase de material bélico, al que oponen nuestros soldados la generosidad de su espíritu y una nobleza de corazón maravillosa. Con este ataque desencadenado en el día de ayer, nada han logrado. Ha fracasado este ataque y fracasarán cuantos lleven a cabo los marxistas, porque nuestros soldados les esperarán prestos y formados, con sus bayonetas caladas y con un ánimo incombustible. Nuestros soldados es inevitable, harán fracasar todas las intenciones rojas. Desde hacia varios días habían notado nuestros mandos grandes concentraciones de tropas y material en el sector de Corballán; por eso, y en prevención de lo que pudiera venir ya se había dispuesto lo necesario se habían aumentado los efectivos se había dispuesto el material en condiciones y se estaba esperando la decisión del enemigo, para castigarle duramente en el caso de que intentara atacar. Iniciaron los rojos, en efecto, el ataque, pero, como siempre, fueron rechazados, quedando centenares de estos pobres diablos colgados de nuestras alambradas, alcanzados por los disparos mortíferos de nuestras ametralladoras. Los estampidos de las granadas y de los obuses tenían un acompañamiento verdaderamente trágico. ¡Qué magnífico contraste el de hoy! Mientras nuestros soldados, repletos de entusiasmo, rechazaban el ataque los marxistas, descorazonados, huían, los que podían, de la muerte segura en pos de la cual andaban. Ha sido inenarrable lo de ayer. El grupo de valientes defendiendo las posiciones nacionales y los rojos atacantes deshechos. Son las dos Españas. La auténtica, la victoriosa del Caudillo Franco, y la moscovita, que tendrá que encontrar siempre, irremisiblemente, en nuestros soldados, la barrera infranqueable para ellos. Derrota completa para los marxistas. En tierra, esparcidos, centenares de cadáveres, mientras que las alas azules de nuestra gloriosa aviación señalan el horizonte triunfal de la Nueva España.

## LA OBRA SOCIAL DE LA NUEVA ESPAÑA

### La vigilancia sanitaria de los niños inmigrados

Por una Orden del Gobierno General del Estado se crean los servicios sanitarios en favor de los niños que llegan a la España liberada

Se ha publicado, transmitiéndola Radio España de Bilbao, la siguiente orden: Orden: Llegan a la España Nacional constantemente familias procedentes de la zona roja a las que acompañan niños que el nuevo Estado quiere hacer llegar hacia ellos la protección que en breve se propone ejercer sobre la infancia que

es garantía de la grandeza de la España Imperial. Al entrar estas familias recibirán todo lo preciso para poder vivir en la sociedad mientras duren las circunstancias, como las presentes y especialmente sobre las familias inmigradas que abandonaron sus hogares por la feroz persecución de las hordas rojas. El niño inmigrado sea cual sea las condicio-

nes de sus familiares merece la ayuda del nuevo Estado que se propone ejercer grandes servicios a favor del niño inmigrado ayudándole actualmente y en especial por el orden sanitario como garantía de su salud y perfecto desarrollo constituyendo de modo oficial los servicios provinciales de higiene infantil. La colaboración y asistencia tiene que extenderse en todos los territorios ocupados por nuestro ejército hasta la liberación total del país y se restituyan a sus respectivos hogares o ciudades. A tal efecto este Gobierno General ha dispuesto:

Primero, con el nombre de Vigilancia sanitaria de niños inmigrados se establecen servicios sanitarios en todo el territorio ocupado por nuestro ejército a favor de los niños que tienen su residencia en zonas todavía no liberadas.

Segundo, de cualquier frontera o población que vengan los inmigrantes serán objeto de un rápido reconocimiento, cuantos niños sean presentados por los familiares abonando los gastos que ocasione el carnet que acompañará el niño y que tendrán que presentar los familiares en la residencia general donde está instalado el servicio, si se trata de una capital o el médico titular donde no haya este servicio dentro de los ocho días de su llegada.

Tercero, si se trata de niños de familias de modesta condición requerirán los auxilios del Jefe del

servicio provincial de higiene el cual informará a las autoridades de cuantos niños se les presta asistencia en la referida institución provincial sanitaria.

Cuarto, todos los niños de menos de 14 años en la España Nacional deberán presentarse al dispensario particular o al Instituto Provincial de Higiene en las poblaciones en el transcurso de un mes a partir de la publicación de esta orden, para ser provistos del carnet sanitario para niños inmigrados. Quinto, el Instituto sanitario prodigará con arreglo a los órdenes de higiene que hay que observar inyectará suero anti-tífico y anti-tuberculoso, asistiendo así mismo los jefes llamando la atención sobre los defectos que puedan acumular a fin de que sean atendidos debidamente.

Sexto, siempre que los nuevos acogidos tengan asistencia deberán presentarse a las autoridades sanitarias de la Institución de Higiene Infantil hasta la terminación de la guerra, hasta tanto que se incorporen a las poblaciones de residencia habitual y definitiva.

Séptimo, las Jefaturas del gobierno general, gobernadores civiles y Jefes de la Institución Provincial sanitaria cuidarán de que se cumplan las presentes órdenes y que se den a la misma toda la extensión posible cuidándose del cumplimiento de su observancia.—Valladolid 9 diciembre de 1937. 2.º Año Triunfal, Luis Valdés.

### La guerra española desde el extranjero

**Irlanda reconoce a Franco**  
Dublin.—El presidente del Consejo de Ministros de Irlanda señor De Varela en un discurso pronunciado en esta capital manifestó su deseo de que se establecieran relaciones de buena amistad entre la católica Irlanda y el gobierno del GENERALISIMO FRANCO. En los centros oficiales se considera muy lógico el envío de un agente irlandés cerca del gobierno Nacional.

**Armas en el Consulado rojo de Hendaia**  
Berlín.—En el Consulado rojo de

Hendaia han sido halladas más armas por las autoridades francesas. El Consulado rojo ha sido informado en el sentido de que si ello vuelve a ocurrir las autoridades francesas se verán obligadas a cerrar el consulado.

**La beligerancia será reconocida, al haberse retirado los voluntarios extranjeros; y luego se reconocerá el bloqueo**

Londres.—En la sesión celebrada hoy en la Cámara de los Comunes el ministro de Negocios Extranjeros señor Eden ha contestado a algunas

preguntas relacionadas con la lucha en España. El señor Eden declaró que serían concedidos a los dos bandos los derechos de beligerancia en cuanto el Comité de No-Intervención comprobare que se había efectuado la retirada de los voluntarios extranjeros.

Preguntado también sobre si reconocía el derecho al bloqueo de las costas del Levante de España hizo unas afirmaciones en las cuales especificaba que el gobierno británico no reconocería el bloqueo mientras no estuvieran concedidos los derechos de beligerancia a los dos partidos en lucha en España.

**Eden reconoce que en la zona roja las empresas británicas han sido incautadas**

Londres.—En la sesión de la Cámara de los Comunes se explicó una interpelación sobre la situación de los intereses británicos en la España roja.

El señor Eden declaró que 35 empresas constituidas por capitales ingleses y que estaban en territorio del gobierno rojo han sido incautadas o colectivizadas. Por otra parte añadió el señor Eden no ignora que los Bancos y las compañías de seguro inglesas han sufrido en una u





